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Приглашение
на тур флирта

Боевой привет
на бересте

Что будут носить
модные ёлки?2 3 4

А вы, друзья,
как ни садитесь,
- не сядете!

n ПОПРОЩАЛИСЬ С ОРУЖИЕМ. Более 12 тонн оружия было уничтожено 
в Новокузнецке в ходе ежегодной областной операции  
по его утилизации. Четыре большие вагонетки с автоматами, 
пистолетами, ружьями, обрезами, ножами и кинжалами под контролем 
полицейских и специальной технической комиссии отправились  
на переплавку на ЗСМК. А в пригороде Кемерова путем подрыва 
были уничтожены взрывчатые вещества, патроны, гранаты и прочие 
боеприпасы. К слову, в Кузбассе, по сообщению областной полиции,  
в этом году в рамках  операции «Оружие» жители сдали  
более 650 единиц оружия, выделено из облбюджета на их 
вознаграждение почти 6 млн рублей. Фото Даниила Пересадина.

ЦИФРА ФОТОФАКТ
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Комиссионная помощь

n Церемонию награждения транслировали 
центральные телеканалы. Александр Сердюченко 
получает орден Дружбы.

48 семей

n В этом многоквартирном доме на девятом этаже будет проживать семья Джураевых. Фото Сергея Гавриленко.

НАГРАЖДЕНИЕ Домик на окраине –  
это как минимум

кузбасских студентов, в которых родились дети, получили 
единовременное социальное пособие в размере 20 тыс. рублей. 
Супруги в этих семьях обучаются по очной форме в учреждениях 
высшего и среднего профобразования. Напомним, эта акция 
проводится по инициативе губернатора Амана Тулеева с 2005 года. 
За это время материальную помощь получили 1 811 студенческих 
семей, в этом году - 190.

Мама может  
не работать

- Целью этой отдельной 
областной программы явля-
ется поддержка семей, кото-
рые являются распорядителя-
ми федерального и областного 
материнского капитала, но не 
имеют достаточной платёже-

За три месяца работы по новой областной про-
грамме «Материнский капитал» Агентство по 
ипотечному жилищному кредитованию Кемеров-
ской области оформило девять займов на общую 
сумму четыре миллиона рублей. Ещё двадцать 
заявок находится в стадии рассмотрения.

способности для оформления 
ипотечного кредита, - объяс-
няет начальник отдела реали-
зации ипотечных продуктов 
АИЖК КО Ирина Клещенок.

Она рассказала о схеме ра-
боты этой программы. Агент-
ство предоставляет семьям 
заём из собственных средств 
под будущее поступление ма-

теринского капитала, то есть 
получателям не требуется 
ждать федеральных и област-
ных денег. Средства за при-
обретенное жильё напрямую 
перечисляются агентству из 
бюджета.

- Таким образом, заяв-
ку заёмщика, даже если он не 
располагает определённым 
доходом либо на момент об-
ращения в АИЖК не работа-
ет, рассмотрят. И если он яв-
ляется получателем материн-
ского семейного капитала, мы 
оформим ему заём, - продол-
жает Ирина Юрьевна.

Ещё одним принципиаль-
ным моментом является то, 
что человеку не придётся осу-

ществлять ежемесячные пла-
тежи: заём полностью гасит-
ся средствами материнско-
го капитала. Как это проис-
ходит? Заёмщик представ-
ляет в АИЖК все необходи-
мые документы. Агентство в 
свою очередь выделяет сред-
ства для покупки жилья. По-
сле этого человек со справкой 
от АИЖК, в которой указыва-
ется, какую сумму агентство 
ему перечислило, идёт в Пен-
сионный фонд и отдел соцза-
щиты. Эти структуры в тече-
ние полугода переводят мате-
ринский капитал АИЖК. Так 
производится разовое пога-
шение займа. Данная схема на-
дёжно позволяет избегать мо-

шеннических действий с мат-
капиталом.

Ирина Клещенок уточни-
ла, что максимальная сумма, 
которую потенциальный по-
купатель жилья может полу-
чить по программе, составля-
ет 527 тысяч рублей. Это сред-

ства федерального и област-
ного материнского капитала 
(429 и 130 тысяч рублей со-
ответственно), за вычетом на-
численных за время пользова-
ния займом процентов.

На деньги  
государства

Став обладателем сово-
купного материнского капи-
тала, женщина с двумя и бо-
лее детьми ещё должна потру-
диться, чтобы найти на рын-
ке жилище стоимостью при-
мерно полмиллиона рублей. 
Как говорится в пресс-релизе, 
«есть такие распорядители 
маткапитала, которые готовы 
приобрести небольшой дом». 
Но стоимость частных домов 
в крупных населённых пун-
ктах области, по данным ри-
элтеров, близка к миллиону 
рублей и больше. На указан-
ную бюджетную сумму мож-
но приобрести разве что до-
мик на окраине или в сельских 
территориях.

- Если заёмщики не распо-
лагают какими-то дополни-
тельными собственными сред-
ствами, а рассчитывают толь-
ко на материнский капитал, 
то купить квартиру или соб-
ственный дом будет затрудни-
тельно, - соглашается Ирина 
Юрьевна. – АИЖК же выдаст 
заём в пределах материнского 
семейного капитала. Оставшу-
юся сумму заёмщики должны 
дополнять сами.

В реальной жизни кредит-
ные организации часто отка-
зывают таким клиентам. И ка-
ков тогда может быть выход? 
Как быть женщинам, нуждаю-
щимся в собственном жилье, 
особенно многодетным?

окончание на 2-й стр.

Максимальная сумма, которую потен-
циальный покупатель жилья может 
получить по программе, составляет 

527 тысяч рублей. Это средства федераль-
ного и областного материнского капитала 
(429 и 130 тысяч рублей соответственно), 
за вычетом начисленных за время пользо-
вания займом процентов.

Губернатор направил теле-
грамму главам территорий, их 
заместителям по экономике, 
председателям городских и рай-
онных Советов народных депу-
татов, в которой отметил, что 
кузбассовцы запредельно «за-
кредитованы» и часто из-за от-
сутствия денег пытаются пога-
сить старые кредиты за счет но-
вых. В итоге они должны банкам 
209 млрд рублей (на 15% боль-
ше показателя 2013 г.). Объ-
ем просроченной задолженно-

сти вырос по сравнению с про-
шлым годом более чем в 1,6 раза 
(15 млрд руб.).

Комиссии должны будут 
рассматривать «самые тяжелые 
случаи». В них войдут предста-
вители банков, судебные при-
ставы, юристы. С представите-
лями предприятий и организа-
ций они подробно рассмотрят 
все обстоятельства и помогут 
найти выход.

Аман Тулеев считает, что 
нельзя сокращать этих людей. 

Каждому должнику нужно разъ-
яснить, что делать. Прежде все-
го, следует сразу обратиться в 
банк с письменным заявлением 
на предоставление рассрочки. 
В то же время надо продолжать 
выплачивать хоть какую-то 
часть долга. Важно помнить, что 
отказ банка в предоставлении 
рассрочки должен быть предъ-
явлен в письменной форме.

Без решения суда банк не мо-
жет отобрать у заемщика ни иму-
щество, ни жилье. Если банк об-
ратится в суд с иском о возврате 
выданных денег, то по исполни-
тельному листу приставы смогут 
удерживать из зарплаты или пен-
сии не более 50% средств.

«Ни в коем случае нельзя до-

верять посредникам, обещаю-
щим решить все кредитные про-
блемы быстро и легко за опреде-
ленное вознаграждение», — под-
черкнул Аман Тулеев. Необхо-
димо также усилить разъясни-
тельную работу с жителями по 
недобросовестной рекламе кре-
дитов и займов. «Нужно доход-
чиво и просто объяснять лю-
дям, что необходимо взвесить 
все свои возможности, десять 
раз просчитать, смогут ли они 
выплатить всю сумму долга со 
всеми накрутками и процента-
ми, — сказал А.Тулеев. — Ина-
че можно попасть в «долговую 
яму», а выбраться из нее будет 
очень трудно».

Пресс-служба АКО.

По поручению губернатора Амана Тулеева в городах 
и районах Кузбасса будут созданы спецкомиссии  
для работы с жителями, которые не могут погасить  
кредиты из-за трудной жизненной ситуации.

Передовик  
и рационализатор
Президент страны Владимир Путин на цере-
монии в Кремле вручил за трудовые успехи 
орден Дружбы 55-летнему бригадиру экипа-
жа 220-тонного «БелАЗа» разреза «Чернигов-
ский» Александру Сердюченко из Березов-
ского.

Стоит отметить, государственную награду зем-
ляк получал вместе с такими известными людьми, 
как Алла Пугачева, Игорь Крутой, Леонид Броневой, 
Александра Пахмутова, и другими представителями 
различных профессий.

Александр Николаевич проработал на разрезе 
«Черниговец» больше 30 лет. Свой трудовой путь он 
начинал слесарем по ремонту автомобилей. На пред-
приятии считается передовиком, рационализатором 
и наставником молодежи.

За время работы Александр Сердюченко внес не-
сколько рацпредложений по ремонту большегруз-
ной техники, которые улучшили, а главное, облег-
чили тяжелый труд угольщиков. Так, в 2011 году он 
предложил изменить материал колесных удлини-
телей на автосамосвалах грузоподъемностью 220 
тонн. Его идея была реализована на практике и по-
зволила сократить время простоя автосамосвалов 
более чем в два раза. Годовой экономический эф-
фект данного рационализаторского предложения 
составил 3 млн рублей в год.

Александр Сердюченко удостоен званий «Заслу-
женный работник транспорта РФ», «Почетный ра-
ботник ОАО ХК «СДС-Уголь», награжден знаком 
«Шахтерская слава» трех степеней. В 2013 году бри-
гада Сердюченко выполнила план по грузообороту на 
104,2 %.

Полина СПИРИДОНОВА.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Мечты геофизиков сбылись
Российские геофизики высоко оценили опыт 
Кузбасса по сейсмической безопасности, реа-
лизуемый в регионе по решению губернатора 
Амана Тулеева.

Подводя итоги всероссийской конференции, по-
священной 100-летию со дня рождения выдающегося 
ученого-геофизика, академика Николая Никитовича 
Пузырева, один из её организаторов — директор гео-
физической службы СО РАН доктор геолого-минера-
логических наук Виктор Селезнёв — отметил, что во 
время форума особый интерес ученых вызвало изу-
чение техногенной сейсмичности в Кузбассе, а имен-
но, пристальное внимание областных властей к во-
просам сейсмобезопасности, мониторинга и прогно-
зирования.

Было отмечено, что на территории области пери-
одически фиксируются толчки небольшой мощности. 
По мнению Виктора Селезнева, действенным шагом по 
обеспечению сейсмической безопасности стало подпи-
сание губернатором Аманом Тулеевым постановления, 
обязывающего владельцев крупных шахт и разрезов за 
свой счёт устанавливать сейсмостанции, ведь Кузбасс 
– это индустриальный, густонаселенный регион. Гео-
физическая служба СО РАН по договорам их монтиру-
ет, настраивает и ставит на обслуживание. «И если ещё 
пять лет назад мы мечтали иметь в Кузбассе 15 станций 
вместо двух, то на сегодня их уже 13 и еще 5-10 в пер-
спективе», — подчеркнул Виктор Селезнев.

Пресс-служба АКО.
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ПРОИЗВОДСТВО КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ДО ПОБЕДЫ ОСТАВАЛОСЬ…

n На сварочной базе идет подготовка новой трубы к укладке. 

n Тамара Александровна все фронтовые письма знает почти наизусть. 
Фото автора.

Пора обновления

ПОДРОБНОСТИ

Домик  
на окраине –  
это как 
минимум

«Жди меня, и я вернусь!»ЗНАЙ НАШИХ!
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Работа кипит
Эксплуатацией сибирской 

трубы, как между собой назы-
вают газопровод газовики, на 
протяжении уже 37 лет зани-
мается крупнейшее газотран-
спортное подразделение Газ-
прома – ООО «Газпром транс-
газ Томск». В Кузбассе компа-
ния представлена тремя фили-
алами: в Кемерове, Юрге и Но-
вокузнецке. Общая протяжен-
ность МГ Нижневартовск-Па-
рабель-Кузбасс в области 371 
километр. Еще один газопро-
вод, построенный позже (в 1996 
году) – МГ Новосибирск-Куз-
басс, протяженностью 132 ки-
лометра, находится в зоне от-
ветственности Кемеровского 
филиала.

С прошлого года в рам-
ках принятой в ООО «Газпром 
трансгаз Томск» трехлетней 
программы по капитальному 
ремонту газопровода и в Кеме-
ровской области кипит работа. 
На участках, эксплуатируемых 
Юргинским и Кемеровским ли-
нейными производственными 
управлениями магистральных 
газопроводов (ЛПУМГ), в тече-
ние двух лет ведутся строитель-
но-монтажные работы. Проще 
говоря, старая труба из траншеи 
извлекается, новая укладывает-
ся. Но за этой простотой - ги-
гантский труд, в котором задей-

ствованы десятки рабочих раз-
ных специальностей (газоэлек-
тросварщики, линейные трубо-
проводчики, связисты, водите-
ли, механизаторы) и десятки 
единиц спецтехники (бульдо-
зеры, экскаваторы, трубоуклад-
чики, грузовики). Представь-
те только: труба диаметром  
1000 мм уложена в землю на 
глубину одного метра. Нужно 
раскопать траншею, демонти-
ровать ее оттуда, вывезти. За-
везти новую, провести свар-
ку, уложить в траншею. При 
этом газопровод проложен че-
рез поля, леса, заболоченную 
местность…

Газовикам приходится ра-
ботать в любую погоду, и не 
только в дневную, но и в ноч-
ную смену, когда продолжает-
ся сварка, только уже под све-
том фонарей, работающих от 
дизель-генератора. К чему я 
это все рассказываю? Да к тому, 
чтобы читателю стало понят-
но, что стоит за цифрой 123 ки-
лометра отремонтированно-
го магистрального газопрово-
да Нижневартовск-Парабель-
Кузбасс за два года.

- Новая современная тру-
ба отличается более высокими 
характеристиками качества: с 
усиленной заводской изоляци-
ей, прямошовная, толщиной 
10-12 мм, что позволит увели-
чить срок ее службы и повы-

сить надежность транспорти-
ровки голубого топлива, - рас-
сказывает директор Кемеров-
ского ЛПУМГ Сергей Черкасов. 
– Полтора месяца назад специа-
листы нашего филиала уже про-
вели огневые работы по под-
ключению 38 километров от-
ремонтированного участка га-
зопровода.

Чуть раньше завершили ре-
монт этого года юргинские га-
зовики. Основная работа здесь 
проводилась в начале года. В 
июне плановые 26 километров 
были сданы в эксплуатацию, и 
голубое топливо пошло потре-
бителям. Дело в том, что здесь 
такие работы можно вести толь-
ко в зимнее время, когда почва 
хорошо промерзает.

– На нашем участке газо-
провода всего два-три места, 
где нет заболоченных участков, 
весь остальной отрезок прохо-
дит через болота, небольшие 
речки и водотоки. Поэтому для 
нас важно было завершить ра-
боты, пока держались отрица-
тельные температуры, – пояс-

няет Владислав Савельев, глав-
ный инженер - первый заме-
ститель директора Юргинско-
го филиала.

В следующем году капи-
тальный ремонт завершит-
ся. И сейчас в филиалах вовсю 
идут подготовительные рабо-
ты к стройке будущего года. В 
общей сложности будет обнов-
лено более 230 километров га-
зопровода.

К слову сказать, предпри-
ятия – потребители голубо-
го топлива в зоне ответствен-
ности Юргинского и Кемеров-
ского ЛПУМГ во время лю-
бых ремонтных работ получа-
ют газ бесперебойно. Ведь Ке-
меровский филиал «Газпром 
трансгаз Томск» эксплуатиру-
ет два магистральных газопро-
вода: Парабель-Кузбасс и Но-
восибирск-Кузбасс. И если от-
ключен один, газ транспорти-
руется по второму. У юргинцев 
два года назад была построена 
и введена в эксплуатацию вто-
рая нитка газовой магистрали, 
что также позволяет не отклю-

чать потребителей. В иной си-
туации находилось Новокуз-
нецкое ЛПУМГ: в его зоне об-
служивания газопровод про-
ходит в однониточном испол-
нении. Такого глобального ре-
монта там пока не проводилось, 
но даже когда делается теку-
щий ремонт, приходится на не-
сколько дней отключать потре-
бителей. И вот в этом году при-
нято решение: на новокузнец-
ком участке МГ Парабель-Куз-
басс (572-714 км) начинается 
строительство второй нитки, 
которая будет проходить в од-
ном технологическом коридо-
ре с существующим газопрово-
дом. Она должна быть постро-
ена за три года.

Экологическая  
культура

Компания «Газпром транс-
газ Томск» уделяет огромное 
внимание вопросам охраны 
окружающей среды, поддержа-
нию природного баланса. Ухо-
дящий 2014 год в Газпроме был 

объявлен Годом экологической 
культуры. Под его эгидой рабо-
тали и все 22 филиала «Газпром 
трансгаз Томск».

Сотрудники филиалов по-
стоянно участвуют в высад-
ке деревьев, уборке скверов 
и парков, расчистке от мусо-
ра прибрежной полосы рек, в 
велопробеге в поддержку эко-
логичных видов транспорта 
«КузбассЭКОлогичный!», ак-
циях «Нет» полиэтиленово-
му пакету» и многих других. 
И такое ответственное отно-
шение к природоохранной де-
ятельности компании на тер-
ритории Кузбасса не остается 
незамеченным, получает вы-
сокую оценку властей: сегод-
ня в копилке филиалов грамо-
ты и благодарственные пись-
ма областной администрации, 
администраций муниципали-
тетов и сельских поселений. 
Так, в этом году Кемеровское 
ЛПУМГ, традиционно участву-
ющее в экологических про-
граммах администрации Ке-
мерова, заняло первое место в 
номинации «Самое активное 
предприятие» городского кон-
курса по проведению Дней за-
щиты от экологической опас-
ности в 2014 году.

Что хотелось бы особен-
но отметить: кроме основной, 
повседневной природоохран-
ной деятельности, наши спе-
циалисты разрабатывают ра-
ционализаторские предло-
жения, позволяющие умень-
шать негативное воздействие 
на окружающую среду. Так, на-
пример, инженерно-техниче-
ские работники Кемеровского 
ЛПУМГ разработали и внедри-
ли инновационные техноло-
гии, позволяющие в разы сни-
жать выбросы газа в атмосферу 
при проведении ремонтов га-
зопровода, а также минимизи-
ровать потери газа, тем самым 
еще и эффективно используя 
топливно-энергетические ре-
сурсы, оптимизируя режимы 
работы магистральных газо-
проводов.

Светлана МАМОНОВА.

Более 36 лет назад крупные промышленные 
предприятия Кемеровской области получили 
возможность использовать для своего произ-
водства экономичный и экологичный вид то-
плива – природный газ. Именно тогда с севера 
Томской области, где были открыты месторож-
дения газа, и до юга Кемеровской области был 
проложен первый магистральный газопровод 
(МГ) Нижневартовск-Парабель-Кузбасс. Соб-
ственно, и строился он в большей степени под 
индустриальный Кузбасс, с учетом высоких по-
требностей химических и металлургических ги-
гантов страны в поставках газа.

окончание. начало на 1-й стр.

Мама семерых детей, трое из ко-
торых приёмные, учитель изо-
бразительного искусства и чер-
чения из Кемерова Ирина Джу-
раева для себя данную пробле-
му, похоже, решила.

- Не скрою, семья у нас непол-
ная. Но я люблю своих детей, и 
это даёт мне силы преодолевать 
все трудности. Жильё нам помог-
ли подобрать в удачном районе, в 
Серебряном бору. Здесь находит-
ся и работа, и школа. Нас очень 
устраивает такой вариант. Квар-
тира располагается на девятом 
этаже многоквартирного дома 
№19 по улице Серебряный бор. 
И «квадратура» даже очень не-
плохая получилась: общая - поч-
ти 84 квадратных метра, жилая 
- 55. К такому жилью мы очень 
долго шли. Сейчас процесс полу-
чения подходит к завершающему 
этапу – оформляем документы.

Ирина Джураева рассказала, 
что пока семья проживает в ава-
рийном доме барачного типа, ко-
торый подлежит сносу по про-
грамме ГУРШ. Летом его убе-
рут, а полагающееся вместо это-
го жильё получат старшие дети 
Ирины, которые были здесь про-
писаны. Младшие же дети гото-
вятся к несколько непривычной 
жизни в «многоэтажке», на вы-
соте. Но это теперь их квартира, 
и покупке они рады.

Кстати, были и альтернатив-
ные варианты. В Кировском рай-
оне приглянулся частный дом, 
но цена оказалась неподъёмной 
– 3 миллиона рублей. Нынеш-
нюю квартиру во многом удалось 
приобрести за счёт соцвыплаты 
за троих приёмных детей – двух 
девочек и одного мальчика. Ещё 
146 тысяч рублей – средства об-
ластного материнского капитала.

Готовя этот материал, ав-
тор попросил разрешения у со-
беседницы сфотографировать 
её семью.

- Сейчас пока нет: мы сидим 
на чемоданах. А вот когда будет 
новоселье, приезжайте. Пригла-
шаем, - ответила многодетная 
мама – хозяйка новой квартиры.

По предварительным дан-
ным, сдача дома в эксплуатацию 
и заселение, как сообщила Ири-
на Джураева, состоятся в самом 
конце декабря.

Евгений БЕСЕДИН.

I.
Хранители музея Тамара Сыти-

на и Инна Безносикова собирали эти 
письма не один год. Берегли как зени-
цу ока, держа под стеклом и в запасни-
ках. А сейчас развернуть пожелтев-
ший от времени треугольник с обрат-
ным адресом полевой почты может 
каждый. Одно письмо за другим – и 
вот уже читается целая повесть. Но не 
с выдуманными, а с реальными людь-
ми. И теми, кто писал, и теми, кому 
строки были адресованы. Например, 
вот это письмо - для Виктора Георги-
евича Соенко. Именно так, по имени-
отчеству, назвал своего трехлетнего 
сына боец Георгий Соенко:

«Сынок, ты растешь без меня. Но 
не я виноват в этом, а война. Я шлю 
тебе большой фронтовой привет и го-
рячо тебя целую. Вот скоро войне ко-
нец и все наладится. Ты дождешься 
меня, своего отца. Сейчас же мой на-
каз таков: живи, расти и будь здоров!»

И ведь выполнил отцовский наказ 
Виктор Соенко: живет в родном Ле-
нинске-Кузнецком. Вот только отца 
не дождался. Пал смертью храбрых 
Георгий Соенко.

II.
…На чем только не писали домой 

солдаты! Видно, что попадалось под 
руку в минуты затишья перед боем, 
на том и передавали свои приветы. 
И в прозе, и в стихах. А Михаил Ни-
кулин, защитник Сталинграда, свои 
рифмованные строчки написал даже 
на бересте:

«Когда фашистов разбита будет 
стая, когда падет последний гад, сво-
бодной будет Родина родная! Свобод-
ным будет город Сталинград!»

Что особенно поражает во всех 
этих письмах с фронта, так это 
огромное желание жить. Никакого 
пессимизма. Только вера в победу, 
надежда на скорое возвращение до-
мой, а еще мечты о жизни после вой- 
ны. Особенно это чувствовалось в 
предновогодние дни. Об этом на «бо-
евом листке», выпущенном в канун 
1942 года, написал родным боец Па-
вел Носов.

Конечно, и из Ленинска-Кузнец-
кого на фронт отправлялись письма. 
Родные писали своим мужьям, от-
цам, братьям, как они живут и тру-
дятся, чтобы победа наступила бы-
стрее. Кстати, сейчас вместе с город-
ским архивом сотрудники музея го-
товят экспозицию «Город – фрон-
ту». И говорят, что не было в Ленин-
ске такой промартели, которая бы не 
отправляла посылки на фронт. Был в 
этих посылках и гематоген. Его спе-
циально для фронта готовили на мя-
сокомбинате. И это лечебное сред-
ство из Сибири наверняка помогло 
поднять на ноги раненых, придать 
силы многим бойцам.

За эту поддержку, за умение ждать 
фронтовики говорили спасибо и сво-
им родным, и просто землякам. Такие 
благодарные письма отправлял до-
мой летчик Михаил Димаков. До вой- 
ны он окончил аэроклуб. А домой 
вернулся настоящим героем.

III.
Еще одно письмо, сложенное тре-

угольником, еще одна судьба. «Здрав-
ствуйте, дорогие мои! Знайте, что я 
бью фашистов так, как никто еще не 
бил. Мы победим!» Автор – Алек-
сандр Фирсов. Только хотела я спро-
сить, вернулся ли Александр Петро-
вич домой после победы, как увидела 
его фамилию на… извещении. Имен-
но таких «похоронок» боялись в каж-
дом доме. И к Фирсовым ее принесли: 
Александр был убит в 1943-м.

Смертью за смерть своих товари-
щей отвечали наши бойцы. В качестве 
доказательства - вот эта весточка в Ле-
нинск, написанная на немецком блан-
ке. Хотя, возможно, тот захватчик, от 
которого этот бумажный трофей до-
стался, не погиб, а был взят в плен.

Разные предстают картины по-
сле прочтения этих писем, обжигаю-
щих душу. Их можно назвать и заве-
щанием, и посланием новому поколе-
нию. И они доходят до нынешних мо-
лодых людей. Уже привычными ста-
ли не только экскурсии школьников 
в музей, но и уроки. Ведь одно дело 

– прочитать про фронтовые письма в 
учебниках и совсем другое – самому 
подержать в руках этот листок – ку-
сочек истории.

Случаются в музее и встречи с ав-
торами писем. Как, например, с Еле-
ной Николаевной Ваниной. Свое 
письмо в Ленинск-Кузнецкий она на-
писала 9 мая 1945 года: «Во-первых, 
разрешите поздравить вас с победой 
над заклятым врагом. Мамочка, ба-
буля, Оля, Тасик! Мы чувствовали эту 
великую радость. Ваша Лена в День 
Победы!»

Кроме этого письма, Елена Нико-
лаевна передала в музей свои памят-
ные вещи с фронта. Например, вот 
этот алюминиевый котелок она на-
звала «фронтовым сервизом на дво-
их». Причем в стихах. Да-да, Еле-
на Николаевна, которой 92 года, пи-
шет стихи. И не только о войне, но и 
о любви к жизни. А сейчас, как и все 
мы, она ждет весну 2015 года. И осо-
бенно, конечно, главный день этой 
весны – 9 Мая.

Галина БАБАНАКОВА.
г. Ленинск-Кузнецкий.

В городском музее Ленинска-Кузнецкого «заговорили» 
павшие герои Великой Отечественной войны. Их голоса 
– из писем с фронта.

n Письмо на «боевом листке».

Энергетик в хит-параде
Музыкальная композиция «Давай поднимем за 
нас!» кузбасского энергетика попала в хит-парад 
радио «Шансон».

Эту песню написал начальник химического цеха Бе-
ловской ГРЭС Эдуард Николаев, а хорошим исполнением 
он обязан молодому певцу из Барнаула Андрею Весенину. 
На вчерашний день песня «Давай поднимем за нас!» зани-
мала 11-е место из 40 хитов. Таким образом, в топ-листе 
вместе с энергетиком оказались Александр Розенбаум, 
Михаил Шуфутинский, группы «Любэ», «Уматурман»…

Эдуард Николаев уже более 20 лет работает на Белов-
ской ГРЭС. Прошёл путь от электрослесаря до начальни-
ка химического цеха.

− Песню написал два года назад, к своему сорокалетию, 
− рассказал Эдуард Петрович. – В стихотворении выра-
зил благодарность своим друзьям и коллегам. Мне очень 
повезло: на своем жизненном пути я еще не встречал пло-
хих людей. Андрея Весенина автор выбрал за яркую ма-
неру исполнения и минувшей весной связался через сайт 
с директором артиста и предложил в качестве дополнения 
к репертуару собственную композицию.

К слову, Эдуард Николаев – самоучка, музыка – его 
хобби для души. Если слушатели полюбят новое музы-
кальное творение, у него будет шанс транслироваться не 
только на радио, но и в эфире популярных телеканалов.

Сейчас на сайте радио «Шансон» проводится голосо-
вание, в котором можно принять участие, чтобы помочь 
«пробиться» песне Эдуарда Николаева.

Алена ФЕДОТОВА.

ТОРГОВЛЯ

Сэкономить на продуктах 
и консультациях
26 декабря на центральных площадях семи горо-
дов Кузбасса пройдут предновогодние сельхоз-
ярмарки.

В Анжеро-Судженске, Кемерове, Новокузнецке, Белове, 
Междуреченске, Прокопьевске и Киселевске по ценам мест-
ных товаропроизводителей будет представлен большой ас-
сортимент продовольственных товаров - мясная, молочная, 
рыбная, хлебобулочная, ликеро-водочная и другая продук-
ция. Цены будут ниже рыночных на 10-15%.

В этот раз на ярмарках будут работать мобильные кон-
сультационные центры Центра технической инвентари-
зации (автомобиль марки «Газель»), где все желающие 
смогут бесплатно получить консультации юриста и када-
стрового инженера по вопросам изготовления техниче-
ских паспортов, технических планов на квартиры и част-
ные дома, межевых планов земельных участков, рыноч-
ной оценки квартир, домов, имущества и др.

Традиционно все желающие смогут бесплатно уго-
ститься полевой кашей и попить горячего чаю. Празд-
ничную атмосферу будут создавать коллективы художе-
ственной самодеятельности.

Пресс-служба АКО.

ТРАНСПОРТ

Прощай, «тройка»?
Последний день уходящего года станет послед-
ним для трамвайного маршрута №3 в Новокуз-
нецке.

С 1 января 2015 года движение по маршруту «КМК – 
Куйбышево» прекратится. В дальнейшем пути планируется 
демонтировать, а вагоны перераспределить на другие ли-
нии. Маршрут был открыт 80 лет назад, из них 78 перевозил 
в основном работников Кузнецкого меткомбината. Сегод-
ня услугами «тройки» пользуются в основном пенсионеры.

К трамваю в Новокузнецке всегда было особое отноше-
ние, ведь для экологически неблагополучного города это са-
мый оптимальный вид транспорта. Поэтому не все горожане 
считают правильным принятое решение, тем более что от-
крытого обсуждения в городском сообществе не было. На 
днях на популярном городском сайте прозвучало предложе-
ние одного из жителей города не ликвидировать маршрут, 
а, наоборот, дать ему вторую жизнь, продлив до Кузнецко-
го района и далее - до Новобайдаевки. Межрайонные пере-
возки должны осуществлять именно «беспробочные» трам-
ваи, считает автор идеи и просит горожан ее поддержать.

Татьяна МИНЕЕВА.

КРИМИНАЛ

Нелегальный заработок 
студента
В Центральном районе Кемерова полицейские за-
держали «закладчика» наркотиков. Им оказался 
18-летний студент одного из местных колледжей.

Сотрудники ППС обратили внимание на парня, кото-
рый всё время оглядывался по сторонам. А когда подъеха-
ли к нему поближе, он попытался убежать… При себе у сту-
дента был сверток с кристаллообразным веществом белого 
цвета. По заключению экспертов, это синтетический нар-
котик, так называемая «соль», массой более двух граммов.

Студент признался полицейским, что подрабатыва-
ет «закладчиком». Такую «работу» он нашел в интерне-
те, причем знал, на что соглашается. Оплату получал на 
банковскую карту ежедневно, в зависимости от количе-
ства сделанных тайников. Парень показал, куда прятал 
«зелье». Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД России 
по Кемеровской области, оперативники обнаружили 16 
таких «закладок» с «солью» общей массой более шести 
граммов и со «спайсом» массой десять граммов.

В настоящее время в отношении задержанного воз-
буждено уголовное дело. Ему грозит лишение свободы 
на срок до 10 лет. Полицейские устанавливают личности 
«работодателей».

Эмма АНДРЕЕВА.

n Эдуард Николаев вместе с певцом Стасом 
Михайловым после концерта в Анапе.
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Информационное
сообщение

В соответствии со ст. 34 
Земельного кодекса РФ ко-
митет по управлению госу-
дарственным имуществом 
Кемеровской области на осно-
вании ранее поступившего за-
явления информирует о пред-
полагаемом предоставлении 
в аренду земельного участка, 
расположенного по адресу: г. 
Кемерово, западнее строения 
116 по пр. Ленина, площадью 
1902 кв. м, для размещения 
автостоянки обслуживающего 
вида использования.

Председатель комитета
А.А. Решетов.

К сведению депутатов 
и избирателей!

25 декабря 2014 года в 
10.00 по адресу: г. Кемеро-
во, Советский проспект, 58 
(большой зал), состоится 
двадцатая сессия Совета 
народных депутатов Кеме-
ровской области, на которой 
будут рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Ке-
меровской области «О вне-
сении изменений в Закон 
Кемеровской области «Об 
областном бюджете на 2014 
год и на плановый период 
2015 и 2016 годов»;

- об утверждении плана 
мероприятий Совета народ-
ных депутатов Кемеровской 
области по реализации поло-
жений Послания президен-
та Российской Федерации 
Федеральному собранию 
Российской Федерации от 4 
декабря 2014 года;

- о принятии Закона Ке-
меровской области «О вне-
сении изменений в Закон 
Кемеровской области «О 
бюджете Территориального 
фонда обязательного ме-
дицинского страхования Ке-
меровской области на 2014 
год и на плановый период 
2015 и 2016 годов» и другие 
вопросы.

Трансляция сессии Со-
вета народных депутатов Ке-
меровской области в режиме 
реального времени будет ор-
ганизована на официальном 
сайте Совета народных депу-
татов Кемеровской области 
по адресу: www.sndko.ru

ОБРАЗОВАНИЕ

Поворот на право
«Не имеешь плава!» - заявила внучка на мою 
«угрозу» не включить мультик, если она не соберет 
разбросанные игрушки. От неожиданности я 
рассмеялась, она - тоже, конфликт был исчерпан. Но 
мне подумалось: а правда, имею ли я право на такие 
запреты? Во всяком случае, заработай у нас в полную 
силу ювенальная юстиция, мне, бабушке, возможно, и 
несдобровать.
Да и сейчас дети порой знают свои права лучше, чем 
мы, взрослые. Недавно услышала от специалистов: 
ребятишкам об их правах вкупе с обязанностями 
начинают рассказывать буквально с детсада, 
продолжают в школе и т. д.

Сказочные драмы
При помощи сказок вполне 

можно изучать Конституцию стра-
ны, Уголовный кодекс и другие 
правоустанавливающие докумен-
ты. В мультяшно-сказочном мире 
свои старухи-процентщицы и «тва-
ри дрожащие».

Этой возможностью успешно 
пользуются педагоги кемеровской 
школы №92. В преддверии зимних 
каникул здесь провели традицион-
ное мероприятие «Полицейская 
академия» на правовую тематику, 
и одним из конкурсов был как раз 
по сказкам.

Ведущая задала первый вопрос:
- В каких сказках нарушают-

ся права персонажей на жизнь и 
свободу?

После нескольких неправиль-
ных ответов выяснили, что это 
«Колобок», «Красная Шапочка» 
и «Волк и семеро козлят».

Следующий вопрос:
- А в какой сказке нарушается 

право собственности?
Тут сомнений не возникло, от-

вет для всех очевиден: это «Заюш-
кина избушка».

Третий вопрос оказался слож-
нее:

- Герои каких литературных 
произведений воспользовались 
своим правом на проведение мир-
ных собраний?

На самом деле, таких произве-
дений, вероятно, можно вспомнить 
больше, но дети привели в при-
мер басню Крылова «Квартет» и 

«Белоснежку и семь гномов» бра-
тьев Гримм.

Если хорошенько подумать, то 
почти каждая сказка, взять автор-
скую или народную, рассказыва-
ет о каком-нибудь преступлении. 
Коза-дереза подпадает под ста-
тью о клевете, старичок-паучок из 
«Мухи-цокотухи» тянет, навер-
ное, на умышленное причинение 
вреда здоровью. И так кругом. Ко-
нечно, «сказки – ложь», но намек 
в них явно на то, что и в нашем ре-
альном мире с правами человека 
настоящая проблема. И как защи-
щаться, к кому обращаться за по-
мощью - не все и не всегда знают.

Спортивно-интеллектуальный 
марафон «Полицейская академия» 
в 92-й школе как раз для того и про-
водится, чтобы «впечатать» в голо-
ву детям их законные права и обя-
занности. А еще ребята здесь изу-
чали разные аспекты законодатель-
ства, задавали старшему инспекто-
ру по делам несовершеннолетних 
Ленинского района Кемерова Оле-
се Спицыной вопросы из области 
права, показывали на сцене театра-
лизованные сценки, участвовали в 
викторине. А поскольку защитни-
кам разных прав необходимо быть 
еще и сильными, участники команд 
прямо на сцене «качали» пресс, от-
жимались и играли мускулами.

Реальная польза
Организовало этот поучитель-

ный праздник министерство за-
щиты прав.

Дело в том, что 92-я школа в 
Кемерове живет по своим тради-
циям, сложившимся не за один 
год. Здесь создана трехступенча-
тая организация ДОМ – демокра-
тическая организация молодежи. 
Младшие классы объединены в 
первую ступень – «Росток», сред-
нее звено – в «Юниор» («юный, на-
ходчивый, инициативный, органи-
зованный»). А объединение стар-
шеклассников называется СТИМ 
– содружество творческой иници-
ативной молодежи. У старшего и 
среднего звеньев есть свои мини-
стерства: культуры, информации, 
труда, здоровья и спорта, защи-

ты прав. Возглавляет ДОМ прези-
дент, а министры приходят на со-
вещания, разрабатывают проек-
ты и мероприятия.  «Полицейскую 
академию» для восьмиклассников 
организовало министерство защи-
ты прав под руководством учени-
цы одиннадцатого класса Дарьи 
Бобровой.

- А какая-то практическая 
польза от деятельности вашего ве-
домства есть? – спрашиваю у ми-
нистра.

- У нас серьезных конфлик-
тов, слава богу, не возникает. Бы-
вает, конечно, что-то происходит 
«по мелочам». Тогда «сотрудни-
ки» нашего министерства прихо-
дят в класс и разбирают ситуацию 

с точки зрения закона, объясня-
ют, под какую статью подпадает 
тот или иной поступок. Изредка, 
например, но случается, что кто-
нибудь врет про другого. Мы объ-
ясняем, что такое деяние наказуе-
мо, называется клеветой и рассма-
тривается статьей 128 Уголовно-
го кодекса.

- Ну, тут, наверное, девчонки 
отличаются. Любят женщины всех 
возрастов посплетничать…

- Вот как раз нет. Мы замеча-
ли, что парни чаще такими веща-
ми грешат, – удивила Даша.

Между прочим, Дарья собира-
ется стать юристом. Говорит, что 

ей нравится помогать людям из-
бегать нарушений, преступлений. 
А знание законов, прав и обязанно-
стей очень облегчает жизнь.

Детские вопросы
Маленькие детки, как говорит-

ся, - маленькие бедки. Пока ре-
бятишки обижаются на вещи не 
очень серьезные. Вот, например, 
какие вопросы задавали во время 
«Полицейской академии» инспек-
тору ПДН Олесе Спицыной:

- Родителям не нравится мой 
друг, они запрещают с ним дру-
жить. Как мне поступить?

- Мама не понимает меня, не 
считается с моим мнением... Как 

мне отстоять свои права?
- Имеют ли право ученики 

шумно вести себя на переменах?
Видно, кстати, что подростки 

не всегда знают, что их права за-
канчиваются там, где начинают-
ся права другого человека. В том 
числе и родителей, и учителей, и 
одноклассников. И что свои права 
ребята часто не соотносят со свои-
ми обязанностями.

Вероятно, потому, что эти хо-
рошие домашние ребятишки не 
видели серьезных нарушений сво-
их прав. Дай бог, чтобы и не увиде-
ли. А если и столкнутся когда-ни-
будь, вероятно, вспомнят интерес-
нейшие школьные занятия, спор-
тивно-интеллектуальные мара-
фоны типа той же «Полицейской 
академии».

Недетские проблемы
Есть множество ребят, кото-

рым живется очень трудно. Это де-
ти-сироты, дети-инвалиды, дети из 
асоциальных семей. И они не всег-
да знают, кто может им помочь.

Между тем у нас немало ве-
домств, которые очень серьезно ра-
ботают по защите прав детей. Всег-
да, а в конце года - особенно. Пото-
му что 20 ноября отмечается Все-
мирный день ребенка, и к нему при-
урочено множество мероприятий.

В Кузбассе, например, по это-
му случаю второй раз проводился 
день правовой помощи детям. В 
основном как раз для тех, кто на-
ходится в трудной жизненной си-
туации. Вообще-то этот день рас-
тянулся на целую неделю, в тече-
ние которой юристы, инспектора 
по делам несовершеннолетних, 
сотрудники прокуратур, МВД, 
 ГУФСИН, Минюста, нотариусы, 
адвокаты и другие специалисты 
бесплатно консультировали нуж-
дающихся. Были организованы 
всевозможные «горячие линии», 
«телефоны доверия». В итоге про-
консультировали тысячи человек, 
многим помогли.

Большинство проблем, с ко-
торыми сталкиваются люди, тра-
диционны. Это и трудоустройство 
несовершеннолетних, освободив-
шихся из мест заключения, и жилье 
для детей-инвалидов под опекой, и 

установление отцовства, и выплата 
алиментов. Однако по сравнению с 
прошлыми годами, по словам куз-
басского уполномоченного по пра-
вам ребенка Дмитрия Кислицына, 
есть и изменения:

- Махинации с «сиротским» 
жильем сократились. Решена в об-
ласти проблема устройства детей 
от трех до семи лет в детские сады. 
Теперь появились обращения по 
устройству детей в ясельные груп-
пы. С полутора до трех лет. Про-
блема очень важная и будет ре-
шаться. Все острее и острее стано-
вится вопрос по обеспечению жи-
льем детей-сирот. Причем не от-
того, что увеличивается их коли-
чество, а оттого, что стали актив-
но давать жилье. Изменился по-
рядок постановки на очередь, оче-
редь выросла при том же количе-
стве нуждающихся детей. 

Еще одна старая,  но по-
прежнему острая проблема свя-
зана с лекарствами для детей с се-
рьезными заболеваниями. Быва-
ет, в аптеке их нет, родители вы-
нуждены приобретать за свой счет 
где-то в другом месте, потом встает 
вопрос компенсации за это лекар-
ство, по чекам. Но если чеки не со-
хранились, родителям трудно что-
то доказать…

Один среди взрослых
К слову, в течение недели по-

мощи детям к уполномоченному 
по правам ребенка в Кузбассе об-
ращались только взрослые. Само-
стоятельно пришел единственный 
юноша: выпускник коррекцион-
ной школы-интерната. Он не ин-
валид, у него задержка психиче-
ского развития. Эти дети, как пра-
вило, трудолюбивые, развитые. 
Но документ, который они полу-
чают по завершении учебы, то есть 
справка, не позволяет им продол-
жить профессиональное образова-
ние: в колледж с ней не берут. Вы-
ход – вечерняя школа.

Обычно в такую ситуацию по-
падают дети-сироты. За них неко-
му хлопотать. И, значит, «крутить-
ся» зачастую приходится самим. И 
хорошо, если это будет подкрепле-
но правовой грамотностью.

Татьяна ФОМИНА.

КРАСИВО ЖИТЬ

Ватные овечки и прочие праздностиВатные овечки и прочие праздности
Наряжаем елку стильно!

Мода на новое
Уже очень скоро в нашу жизнь 

войдет запах свежей елки, кото-
рый незримо, но настойчиво про-
питает все наше существование. 
Для кого-то мысли, как её укра-
сить, не имеют значения, но кто-то 
все же следит за свежими тенден-
циями «елочного дизайна». И вот, 
представьте себе, он действитель-
но существует.

Несколько лет назад продвину-
тые эстеты вешали на елку одно-
цветные шары. Потом использова-
лись банты. В прошлом году стиль-
ным считалось украсить деревце 
одинаковыми по размеру украше-
ниями. И как раз в 2014-м в моду 
вошли мягкие елочные игрушки, 
декоративные свечи и поделки из 
дерева, а вместо традиционной ми-
шуры - серпантин из органзы.

Нынче в деле украшения елки 
нас ждет новшество в виде прозрач-
ных стеклянных или пластиковых 
шаров. А тем, кому все-таки хочет-
ся больше блеска и «шика», офор-
мители советуют насыпать внутрь 
шаров цветные декоративные ка-
мешки. Ну, и еще расцветают на 
елках пышным цветом разнообраз-
ные мягкие игрушки, сердечки и 
звездочки. Кстати, есть уже и одна 
примета для наступающего года: 
если удастся самим связать укра-
шения из козьей или овечьей шер-
сти, они наверняка принесут сча-
стье в дом.

Отель на месте юности 
и съеденные мандарины

Недавно мы с подругой вспоми-
нали самую необычную елку в жиз-
ни. И оказалось, что воспоминание 
у нас одно. Это было в середине 90-х 
тогда ещё в городе Свердловске, где 
мы учились в университете. И отме-
чали Новый год у знакомых худож-
ников, снимавших старинный дом 
в центре города. Елку тогда наря-
дили прямо во дворе тем, что наш-
ли на чердаке столетнего дома. Во 
всяком случае, примус и самовар на 
елке были точно. Ещё тарелки были 
с дореволюционными вензелями… 
Но дорога к той самой необычной 
елке уже заказана: на месте старин-
ного дома сейчас высится отель...

- И вообще сейчас встретить 
елку, наряженную традиционно - 
со стеклянными игрушками, в зо-
лотых и красных тонах, большая 
редкость, - говорит Любовь Вла-

сова, дизайнер-оформитель. - Мы, 
дизайнеры, кстати, не очень любим 
Новый год: слишком мало остает-
ся для оригинального творчества. 
Всё уже до нас придумали. Из соб-
ственных затей удачным считаю 
оформление в виде 12 елочек зе-
леных и белых, висящих под по-
толком вверх ногами, украшен-
ных золотыми бусинками и бумаж-
ными бабочками. А ещё несколько 
лет назад меня потрясла елочка из 
упаковки для цветов в серебряных 
и ледяных тонах, все игрушки на 
ней были «сосульками».

Журналист Наталья Торопова 
(плюс ещё и рукодельница-масте-
рица) подтверждает, что в ново-
годнем оформлении сохраняется 
тенденция на ретро и натурализм. 
В этом году вернулась мода на ват-
ные игрушки: делают снегирей, ко-
тов, снеговиков. Также изготавли-
вают украшения из орехов и кон-
фет. Интересные игрушки получа-
ются из старых лампочек; популяр-
ны венки (они вообще могут быть 
из всякого хлама).

Наталья поделилась спосо-
бом изготовления ватной овечки. 
В двух словах так: берем прово-
локу, делаем из нее костяк. Клей 
ПВА разводим в соотношении 1:1, 
на каркас наматываем вату, фор-
мируем туловище. Вату намазыва-
ем клеем. Сушим, потом начина-
ем «лепить» голову: вату аккурат-
но промачиваем в клее (чтобы не 
текло) и лепим из нее. Просушива-
ем. Из полосок ваты формируем ту-
ловище, делаем ноги, ушки, глаза, 
нос, хвостик. Все это опять сушит-
ся. Потом создаем фактуру шерсти, 
акриловой краской красим мордоч-
ку и ноги. Всё.

- То, что мне самой запомни-
лось больше всего - это необыч-
ный для нынешнего времени, но 
распространенный для 80-х вид 
«дизайна», - признается Наталья. 
- Мама как-то украсила елку ман-
даринами и яблоками. Правда, 1 
января елка оказалась голой: мы 
с братом всё съели. И потом в 6 
утра с дядькой вешали уже обыч-
ные игрушки…

Нарядная ностальгия
НАТАЛЬЯ БАТЫРЕВА,
директор Сибирского филиала НП СРО «Союз 
строительных компаний Урала и Сибири»:

«В детстве казалось, что чем боль-
ше всякого дождика, мишуры и фонари-
ков, тем волшебнее и чудеснее. Сейчас 
уже и дети подросли, а чуда по-прежнему 
жду. И как не верить-то: именно в Но-
вый год со мной произошло одно из чудес 
- в эту ночь родился мой сын.

Но сейчас я стала более требова-
тельна к ёлкам. Это высшее мастер-
ство, когда всего в меру. И при этом елка 
не должна выглядеть, как офисная: с ми-
нимальным количеством красно-золо-
тых или сине-серебряных шариков и бан-
тиков того же цвета.

Самая фантастическая и прекрас-
ная ёлка, самая уютная и стильная всег-
да наряжается в доме у моей подруги. 
Игрушки на ней можно подолгу рассма-
тривать, потому что каждая из них с 
историей. Там и дешёвенький картон-
ный заяц дороже всех новых игрушек без 
истории и привязанностей. А еще хоро-
шей традицией на её рождественских 
вечеринках стало дарить интересные 
игрушки. Я уже собираю свою коллек-
цию, которую не стыдно передать де-
тям, потому что у игрушек очень до-
брые истории».

ЕЛЕНА КРЕКНИНА,
специалист по связям с общественностью:

«Сегодня модно украшать елку 
игрушками советской эпохи: для кого-
то это ностальгия, для кого-то милое 
ретро. Елки нашего детства были пе-
стрые и блескучие. Наверное, поэтому 
в первые годы без СССР мой глаз жад-
но искал «стильные» елки - на самом 
деле, типичные рождественские евро-
пейские. А сегодня в стильности под-
наторели и мы сами.

Елка в моем доме - то в серебря-
ных птичках, то в белых яблоках, то 
в синих стрекозах, то в ангелочках. 
Для яркости добавляю лишь гирлян-
ды, мишуру и контрастные ленты. В 
одном из магазинов видела «елки» из 
зеленых галстуков, носков, перчаток, 
юбок и даже мочалок! А моему серд-
цу дороже всех елка из того года дет-
ства, когда мы случайно разбили короб-
ку со стеклянными шарами. Тогда папа 
принес из кухни грецкие орехи и пряни-
ки в форме зверюшек, и мы начали обо-
рачивать их «золотинками» от кон-
фет. Ими и украсили елку, а еще кон-
фетами, зефиром и мандаринами. А в 
полночь мне дали ножницы, и я среза-
ла лакомства».

Евгения РАЙНЕШ.

n Чтобы защищать чьи-то права, нужно быть во всеоружии. 
Восьмиклассники  кемеровской школы № 92 хорошо это понимают.

На вопросы жителей г. Кемерово отвечают специалисты 
Управления Минюста России по Кемеровской области

Вопрос: Правда ли, что за расторжение 
брака в органе ЗАГС в 2015 году необходи-
мо будет уплатить государственную пошли-
ну в размере 30 тыс. рублей?

Отвечает: Управление Минюста России 
по Кемеровской области

С 1 января 2015 года в соответствии с из-
менениями, внесёнными Федеральным законом 
№221-ФЗ от 21.07.2014 года в часть 2 Налого-
вого кодекса РФ, начинают действовать новые 
размеры государственной пошлины за государ-
ственную регистрацию актов гражданского со-
стояния и другие юридические действия, совер-
шаемые органами ЗАГС:

1) За государственную регистрацию бра-
ка – 350 рублей;

2) За государственную регистрацию рас-
торжения брака:

- при расторжении брака в судебном порядке 
- 650 рублей с каждого из супругов;

- при расторжении брака по взаимному со-
гласию – 650 рублей с каждого из супругов;

- при расторжении брака по заявлению одно-
го из супругов в случае, если другой супруг при-
знан судом безвестно отсутствующим, недееспо-
собным или осужденным за совершение престу-
пления к лишению свободы на срок свыше трех 
лет, – 350 рублей;

3) За государственную регистрацию 
установления отцовства – 350 рублей;

4) За государственную регистрацию пе-
ремены фамилии, имени, отчества – 1600 
рублей;

5) За внесение исправлений и измене-
ний в акты записи гражданского состояния 
– 650 рублей;

6) За выдачу повторного свидетельства 
- 350 рублей;

7) За выдачу архивных справок – 200 
рублей;

8) За проставление апостиля - 2500 ру-
блей за каждый документ;

9) За истребование документов с терри-
тории иностранных государств – 350 рублей 
за каждый документ.

Вопрос: Какие документы необходимо 
представить иностранному гражданину в 
орган ЗАГС для заключения брака?

Отвечает: Управление Минюста России 
по Кемеровской области.

Вступление в брак – важное событие в жиз-
ни каждого человека. Все большее распростра-
нение в последнее время получают браки между 
гражданами различных государств.

В соответствии с Семейным кодексом РФ 
форма и порядок заключения брака на террито-
рии РФ независимо от гражданства лиц, жела-
ющих вступить в брак, определяются законода-
тельством РФ. Это означает, что брак должен за-
ключаться в органах записи актов гражданского 
состояния (далее – органы ЗАГС) в личном при-
сутствии лиц, вступающих в брак.

Для заключения брака на территории Рос-
сийской Федерации иностранному гражданину 
необходимо представить в орган ЗАГС:

а) совместное заявление о заключении брака;
б) документ, удостоверяющий личность, 

вступающего в брак (паспорт или документ, его 
заменяющий);

в) документ, подтверждающий отсутствие 
препятствий к вступлению в брак;

г) квитанцию об уплате государственной по-

шлины за регистрацию заключения брака.
Наряду с предъявлением паспорта (доку-

мента, удостоверяющего личность) необходимо 
представить в орган ЗАГС перевод текста на рус-
ский язык. Верность перевода свидетельствуется 
консульством (посольством) государства, граж-
данином которого является лицо, министерством 
иностранных дел или соответствующим органом 
этого государства либо нотариусом, в том числе 
Российской Федерации.

Документами, удостоверяющими личность 
иностранного гражданина в Российской Фе-
дерации, являются паспорт иностранного граж-
данина либо иной документ, установленный фе-
деральным законом или признаваемый в соот-
ветствии с международным договором Россий-
ской Федерации в качестве документа, удосто-
веряющего личность иностранного гражданина.

Документами, удостоверяющими личность 
лица без гражданства в Российской Федера-
ции, являются документ, выданный иностран-
ным государством и признаваемый в соответ-
ствии с международным договором Российской 
Федерации в качестве документа, удостоверяю-
щего личность лица без гражданства; разреше-
ние на временное проживание; вид на житель-
ство; иные документы, предусмотренные феде-
ральным законом или признаваемые в соответ-
ствии с международным договором Российской 
Федерации в качестве документа, удостоверяю-
щего личность лица без гражданства.

Выполнение требований ст. 14 СК РФ для 
лиц, вступающих в брак на территории Россий-
ской Федерации, является обязательным. Поэто-
му иностранный гражданин при подаче на тер-
ритории Российской Федерации в орган ЗАГС 
заявления о вступлении в брак должен предста-
вить доказательства, подтверждающие, что он в 
браке не состоит.

При регистрации браков иностранцев, в доку-
ментах которых нет сведений о семейном поло-
жении, они должны по требованию органа ЗАГС 
представить справку, выданную компетентным 
государственным органом или консульством (по-
сольством) государства, гражданином которого 
он является, подтверждающую, что он в браке 
не состоит, и легализованную в соответствую-
щем консульском учреждении, если иное не вы-
текает из международных договоров.

Лицо без гражданства представляет анало-
гичную справку, выданную компетентным ор-
ганом страны его проживания.

Что касается лиц, ранее состоящих в заре-
гистрированном браке, то они должны предъ-
явить органу ЗАГС документ, подтверждаю-
щий прекращение прежнего брака. Таким до-
кументом может быть решение суда о растор-
жении брака, свидетельство о смерти супруга 
либо иной документ, подтверждающий пре-
кращение прежнего брака. Любой из вышеука-
занных документов должен быть выдан ком-
петентным органом и соответствующим обра-
зом легализован (консульская легализация или 
проставление апостиля), если иное не предус-
мотрено договорами со страной гражданина, 
вступающего в брак.

Все эти документы должны быть переведены 
на русский язык. Верность перевода свидетель-
ствуется консульством (посольством) государ-
ства, гражданином которого является лицо, ми-
нистерством иностранных дел или соответству-
ющим органом этого государства либо нотариу-
сом, в том числе Российской Федерации.
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ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Континентальная хоккейная лига отменила матчи новокузнецкого 
«Металлурга» с «Адмиралом» во Владивостоке, запланированные 
на 24-25 декабря.
Встречи не состоятся в «связи с острым инфекционным заболеванием че-
тырнадцати игроков основного состава «Адмирала». Новые сроки прове-
дения игр новокузнечан на Дальнем Востоке – 23-24 января.
Главный тренер «Металлурга»» Герман Титов в интервью официальному 
сайту клуба сожалеет о переносе матчей:
– Мы хорошо подготовились к играм с «Адмиралом». Но таковы обстоя-
тельства, здесь ничего не сделаешь. От этого никто не застрахован. До-
статочно вспомнить аналогичную ситуацию с нашей молодежной коман-
дой «Кузнецкие медведи». Удручает, конечно, что у нас давно нет игровой 
практики, но мы продолжаем работать и готовимся к оставшимся матчам 
календарного года.
В воскресенье, 28 декабря, в очередном туре регулярного чемпионата 
КХЛ новокузнечане принимают хабаровский «Амур», а ещё через два дня 
сыграют на своем льду с «Адмиралом», если, конечно, этот матч вновь не 
перенесут.

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
В кемеровском манеже состоялись традиционные Всероссийские 
соревнования по многоборьям с участием 96 спортсменов из девяти 
регионов.
Турнир в областном центре Кузбасса открывает зимний легкоатлетический 
сезон многоборцев, а главное – открывает дорогу в большой спорт талант-
ливым атлетам: соревнования проходят в четырёх возрастных группах. 
Нынче хозяева манежа первенствовали в нескольких категориях.
В женском пятиборье лучшую сумму набрала кемеровчанка Татьяна Тара-
сова – 4249 баллов, что превышает мастерский норматив. Отличный ре-
зультат наша землячка показала в прыжках в высоту, преодолев планку на 
отметке «1 м 83 см». В мужском семиборье мастерский норматив превзо-
шел тюменец Максим Файзулин – 5490 очков.
В турнире девушек до 18 лет не было равных Анастасии Селезневой из 
Междуреченска: серебряный призер первенства России-2014 в прыжках в 
длину успешно осваивает многоборье. Новокузнечанин Андрей Фомичев 
первенствовал в семиборье среди юниоров не старше 20 лет, а Павел Гусев 
из Кемерова опередил соперников в юношеском шестиборье.

Андрей ТАРКОВ.

спринт-новости

ГОД КУЛЬТУРЫ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

n Рисунок Андрея Горшкова.

ЗЕРКАЛО

Разные оттенки 
мужской жизни
В Кузбассе состоялись творческие встречи 
с писателем Михаилом Тарковским. Одна 
прошла в поселке Зеленогорский, другая – 
в Кемеровской областной научной библиотеке.

Наследник великой 
фамилии (внук поэта 
Арсения Тарковского 
и племянник киноре-

жиссера Андрея Тарковского), 
Михаил Александрович с юно-
сти живет и работает в Сибири, 
в селе Бахта Красноярского края. 
Сначала – как зоолог, полевой 
исследователь местной фауны, 
потом – как охотник-промыс-
ловик. Говорит, что о своем 
аскетичном выборе, противо-
речащем, казалось бы, всем тра-
дициям элитарной фамилии, не 
пожалел ни разу.

Впрочем, и семейную тради-
цию не нарушил. Он стал писа-
телем (окончил заочно литин-
ститут). На встрече представил 
свои новые книги. Детскую по-
весть в стихах «Сказка о Коте и 
Саше» и взрослый сборник «Из-
бранное», куда, кроме повестей, 
рассказов, стихов и очерков, во-
шел еще и диск с фильмом «За-
мороженное время».

Замечали? Отчего-то сыно-
вья писателей становятся кино-
режиссерами (Юрий и Алексей 
Герман, Сергей и Никита Ми-
халковы, не говоря об Андро-
не Кончаловском, те же Тар-
ковские)… С внуками сложнее. 
Михаил Александрович, похо-
же, соединил в своем творчестве 
обе эти линии. Кстати, автобио-
графический фильм, показан-
ный на встрече, многое объяс-
нил в его удивительной судьбе.

Михаила воспитала и вы-
растила бабушка Мария Ива-

новна Вишнякова. Первая жена 
поэта, она осталась после раз-
вода с Арсением Тарковским с 
двумя малышами на руках (Ан-
дрею было пять, Марине три 
года), но ни разу не сказала о 
бывшем муже ни одного пло-
хого слова.

– Бабушка, – утверждает 
Михаил, – открыла мне трое во-
рот: в русскую природу, в рус-
скую литературу и в русское 
православие.

Ученица литературных кур-
сов (где и познакомилась с Тар-
ковским), она когда-то подава-
ла большие надежды (ее назы-
вали «Толстой в юбке»), но все 
свои произведения сожгла в 
один печальный момент жизни. 
Тем не менее маленький Миха-
ил помнит, как она на ночь вме-
сто сказок читала ему, восьми-
летнему, «Войну и мир». А в 
третьем классе подсунула «Бра-
тьев Карамазовых».

– Мы до этого уже съезди-
ли с ней в Оптину пустынь, об-
щались со старцами… Но в моей 
детской голове долго не соеди-
нялось, что наши поездки в оби-
тель и роман Достоевского – это 
про одно и то же.

Михаил вспоминает, как 
незадолго до смерти, когда уже 
была очень слаба, бабушка сту-
чала кружкой о стол, призывая 
близких. Он, чем-то своим в тот 
момент занятый, довольно рез-
ко ей ответил. «Зачем же так? 
– сказала она. – Ведь потом не 
простишь себе…»

«Не о себе – обо мне поду-
мала… Многие русские мальчи-
ки, как я понимаю сейчас, по-
стигали святую Русь через сво-
их бабушек», – говорит сей-
час Михаил Александрович. И 
вспоминает, как она мечтала 
увидеть сына «в большом ис-
кусстве». А внуку, отправивше-
муся в свою первую практику в 
Туруханский край, посулила: 
«Женишься там на якутке, ро-
дишь троих детей!»

На якутке он не женился 
(женился много позже на мо-

лодой филологине из Барна-
ула, с которой познакомился 
на Шукшинском празднике в 
Сростках). Сейчас растит двоих 
детей, младший еще дошколь-
ник. Но Сибирь вошла в жизнь 
Михаила Тарковского как не-
что самое родное.

«Меня часто журналисты 
спрашивают: как решился про-
менять московскую прописку 
на тайгу? Какой-нибудь ум-
ник понимающе кивает: навер-
ное, бежал от обстоятельств, в 
столицах-то труднее… И не по-
нимают, что все это можно по-
любить так, что ничего иного 
не захочется».

Он уверяет: только здесь, в 
Сибири, у него «по-настоящему 
пошли стихи». «Я здесь такую 
даль углядел! Русскую, старин-
ную. И поселок Бахта – как ось, 
скрипящая от мороза, на кото-
рой весь мир крутится». У Ми-
хаила Тарковского и в фильме, 
и в прозе часто повторяется об-
раз двуглавого орла. Как сим-
вол не столько государственно-
сти, сколько двузначности, дву-
направленности нашей страны, 
простершей свои крыла «от оке-
ана до океана». «Обидно толь-
ко, – замечает он, – что восточ-
ному крылу достается меньше 
любви и внимания». Возможно, 
сам он и остался здесь для того, 
чтобы как-то компенсировать 
эту несправедливость?

– Вам не кажется, что всею 
своею жизнью вы полемизиру-
ете с отцом и дядей, утверждая 
свое право на «особый» путь, 
столь далекий от пути вашей 
родовой фамилии, ставшей в 
России синонимом элитарно-
го искусства?

На этот вопрос Михаил 
Тарковский ответил не сразу:

– Может быть. Только этот 
спор я как спор не осознаю. Я 
вообще ничего никому «в пику» 
не делаю. Просто живу, как счи-
таю нужным. Как хочется.

В фильме, к слову сказать, 
много кадров, живописую-
щих суровый и очень бруталь-
ный быт сибирской глубин-
ки. Вот сани снегохода прова-
ливаются в полынью. Вот Тар-
ковский складывает на возок 
нарубленные бревна. Вот ко-
лет дрова, топит печь, ловит 
рыбу… И текст, звучащий фо-
ном, многое объясняет в его вы-
боре: «Здесь особенно понима-
ешь разные оттенки мужичьей 
жизни. Мужчина должен уметь 
все делать сам: быть неприхот-
ливым, выносливым, смекали-
стым, а главное – не зависимым 
от внешних обстоятельств».

Писательство в этих усло-
виях напоминает какое-то «ба-
ловство», но, видимо, Тарков-

скому для внутреннего драйва 
важно именно такое существо-
вание «на лезвии». Он высоко 
ценит местную речь («у каж-
дого тут свой, какой-то несу-
светный, «именной» русский 
язык»). Ценит ощущение при-
родной мощи и собственное 
смирение перед нею («В Си-
бири всегда чувствуешь себя 
на краю… Что-то очень личное 
есть между человеком и тайгой, 
между рекой и человеком»). И 
абсолютно равнодушно при-
емлет неудобства «недоциви-
лизации».

Изба в Бахте – дом, где сей-
час живет его семья. Но неред-
ко «домом» становится Крас-
ноярск, куда писателя приводят 
дела (Тарковский сейчас стал 
редактором альманаха «Ени-
сей», затеянного как ежегод-
ное издание). И тогда жить се-
мье приходится «в мастерской 
оперного театра, там комнатку 
выделили, или у друзей». А то 
– в Барнауле, где живет родня 
жены Татьяны и учится в му-
зыкальном училище старшая 
дочь. Но такой «ход оленя», как 
сам это называет, его, похоже, 
вполне устраивает.

– А как близкие отнеслись к 
вашему отъезду в Сибирь? Вы с 
ними сейчас общаетесь?

– Дядька мой знаменитый 
сказал: «На Енисей? Там жить 
надо». И бабушка, которая ни 
разу тут не была, я считаю, тоже 
меня благословила. Мы встре-
чаемся, конечно, с родней, но, 
честно говоря, я давно уже в 
Москве не был. А когда прихо-
дилось бывать на всяких там 
модных тусовках, понимал: это 
не моя публика. Очень немно-
го людей, которых я там видел, 
мог бы назвать своими едино-
мышленниками.

Михаил Тарковский, несмо-
тря на свою «инакость» и поч-
ти что «схимничество», испове-
дует общинность. Уверяет, на-
пример: «Очень люблю, когда 
писатели хором поют. И вооб-
ще люблю хоровое пение. Это 
– как светский вариант собор-
ной службы». Кстати, одна из 
задач, приведших его в Кемеро-
во, – создать «горизонтальные» 
скрепы между писателями Рос-
сии. Чтобы красноярцы знали 
кузбассовцев, а алтайцы – си-
биряков и дальневосточников…

В завершение Михаил Тар-
ковский почитал свою лирику. 
Вдруг почуялось: как близки 
его образы, ритмика, стилевой 
строй любовным стихам Арсе-
ния Тарковского. И как похож 
Михаил внешне на своего дядь-
ку. Профиль, абрис головы, бо-
родка… Порода.

Ольга ШТРАУС.

Эфирный 
флирт
Одну из самых популярных телепередач в Турции оштрафовали за 
танец четверых мужчин с незнакомыми женщинами, в то время как 
их жены наблюдали за этим действом. Шоу «Я не знаю, мой супруг 
знает» должно заплатить рекордную сумму в 410 тысяч турецких 
лир (в пересчете на российские рубли – более десяти миллионов). 
Согласно решению высшего радио– и телевизионного совета страны 
эта сцена с танцами «подталкивала мужчин к измене и обеспечива-
ла условия, которые нарушат мир в семье», а кроме того, «женщины 
в программе воспринимались как сексуальные объекты».

А как у нас?
На носу – Новый год и корпоративные гулянья, на которых случается всякое. 

Интересно, флирт «до какой степени» готовы допустить кузбассовцы – как лич-
но для себя, так и для своих «вторых половинок»?

ИРИНА ВАСИЛЬЧЕНКО, 
бухгалтер, Белово:

– Мое мнение, что флирт – это легкое за-
игрывание с противоположным полом без на-
мека и мыслей на продолжение, то есть про-
сто так. Никакой цели. Поэтому на флирт сво-
его любимого, а мне иногда доводится бывать 
с ним на его корпоративах, я не обращаю вни-
мания.

АНДРЕЙ ПРОХОРОВ, 
предприниматель, Кемерово:

– Я против любого флирта и кокетнича-
нья со стороны женщин. Особенно на корпо-
ративах, особенно при наличии спиртного. 
Ни к чему хорошему это не приводит. Если в 
обычном состоянии женское кокетство имеет 
естественный ограничитель, то при небольшой 
дозе алкоголя все тормоза снимаются. Вот тут 
и начинается то, что в народе называется раз-
вратом. Могу описать: все разговоры и движе-
ния женщины начинают провоцировать муж-
чину на ответные сексуальные действия. Улов-
ки при этом зависят от степени опьянения и 
ума кокетки. Способы используются любые, 
от провокаций с демонстрацией «случайно-
го обнажения» до имитации начальной ста-
дии полового акта. А свои неудачи они потом 
мило списывают на «не помню».

АНТОН ЕВСЕЕВ, 
фрилансер, Новокузнецк:

– Пока всё только на словах и взглядах – 
это флирт; но как только пошли в ход руки, 
дело становится серьезным. Мы об этом до-

говорились с любимой. На этой стадии, если 
такое случается, я и «подключаюсь». И уво-
жу свою благоверную с праздника.

АЛЕНА СВИРИДОВА, 
домохозяйка, Белово:

– Никто и никогда не знает, к чему мо-
жет привести флирт. Для меня самая сладкая 
часть – это диалог глазами. Я не знаю, что 
происходит в такой момент, но это похоже 
на обмен космической энергией. Не нужны 
слова, прикосновения... Однако если дошло 
до поцелуя – дело труба. Я так замуж вышла. 

СЕРГЕЙ, 
госслужащий, Новокузнецк:

– Жена ревнива, а флиртовать иногда 
хочется. Потому что мужчины тоже хо-
тят нравиться. И вообще мне не «шишнад-
цать», надо же как-то держать себя в тонусе. 
Да простит меня семья, но иногда я позво-
ляю себе флиртовать в «Одноклассниках». 
Что я там пишу и кому – известно только 
мне. Но всё это очень безобидно. Флирт на 
словах не считается. А жену свою я люблю 
больше всех.

ЕВГЕНИЙ БЕЛОВ, 
менеджер, Кемерово:

– Корпоративы не люблю, но если уж бы-
ваю – отрываюсь по полной. Допускаю флирт 
до такой степени, до какой меня допускают. 
Видел однажды на футболке у девушки: «Что 
посмеешь, то пожмешь». Так и делаю…

Юлия СЕРГЕЕВА.

Михаил Тарковский 
(1958 г. р.) после оконча-
ния биофака МГПИ им. 
Ленина уехал в Красно-
ярский край, работал в 
Туруханском районе на 
биостанции. В 90-е годы 
активно печатался в лите-
ратурно-художественных 
журналах («Новый мир», 
«Наш современник», «Ро-
ман-газета» и др.). Лауре-
ат нескольких литератур-
ных премий: Белкина, Со-
колова-Микитова, Шиш-
кова, «Ясная Поляна». Его 
перу принадлежат книги 
«Стихотворения», «За пять 
лет до счастья», «Заморо-
женное время», «Енисей, 
отпусти!», «Тойота-кре-
ста», «Избранное».

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

Рулевой раскрепощения
Тренерский штаб «Кузбасса» возглавил Николай Кадакин

Вчера главный тренер «Кузбасса» Сергей Тарасов ос-
вобожден от занимаемой должности по собственному 
желанию на основании заявления на имя президента 
клуба. Исполняющим обязанности главного тренера 
команды утверждён Николай Кадакин.

Напомним, 38-летний 
Николай Кадакин по-
полнил тренерский штаб 
«Кузбасса» в декабре 

нынешнего года, а ранее работал 
с молодежным составом кемеров-
чан, который завоевал золотые 
медали первенства страны-2014 
среди фарм-клубов. Сергей Тара-
сов, руководивший «Кузбассом» 
с октября прошлого года, остается 
в структуре клуба в качестве вице-
президента.

Наша команда пропускает за-
ключительные декабрьские туры 
регулярного чемпионата России в 
суперлиге, а в двух последних мат-
чах проиграла в гостях кировской 
«Родине» (3:10) и первоуральско-
му «Трубнику» (4:6). По итогам 
тринадцати матчей «Кузбасс» на-
брал дюжину очков и обосновался 
на десятой строчке таблицы, отста-
вая от зоны плей-офф на два очка.

Теперь под руководством Ка-
дакина, которого в свое время бо-
лельщики называли «Никола-
ем-чудотворцем», кемеровчанам 

предстоит выполнить задачу-ми-
нимум на сезон, то есть выйти в 
«кубковую» восьмерку.

– Уверен, что нам по силам 
исправить ситуацию к лучшему. 
Главное – объединить ребят об-
щей задачей, – считает Николай 
Ильич. – В «Кузбассе» есть хок-
кеисты, способные проявить ли-
дерские качества: капитан коман-
ды Криушенков, Стасенко, Зуба-
рев, Козлов, Земцов… Очень важ-
но помочь быстрее раскрыться мо-
лодым игрокам, раскрепостить их 
психологически. Помнится, в мо-
лодые годы опытные ребята под-
держивали меня в трудной ситуа-
ции. Если каждый прибавит в ма-
стерстве, то, конечно, и команда 
будет прогрессировать.

Примечательно, что наряду 
со спортивным образованием ис-
полняющий обязанности главно-
го тренера «Кузбасса» имеет и ди-
плом Сибирского государственно-
го аэрокосмического университета 
в Красноярске, где учился по спе-
циальности «связи с общественно-

стью». Что и говорить, необычный 
выбор для хоккеиста, но, по сло-
вам Кадакина, студенческие годы 
помогли ему «узнать много ново-
го, познакомиться с интересными 
людьми и расширить кругозор».

Будучи игроком, Николай Ка-
дакин запоминал самые важные 
вещи в тренерской работе и сегод-
ня старается использовать их на 

практике, постоянно занимаясь са-
мообразованием. «Совершенству 
нет предела», – убежден настав-
ник кемеровчан.

Первый экзамен в новом каче-
стве Кадакину предстоит выдер-
жать через две недели, 8 января, 
когда «Кузбасс» сойдется на своем 
льду с казанским «Динамо».

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

В кемеровский «Политех», высту-
пающий в высшей лиге первен-
ства России, дозаявлены шесть 
хоккеистов. Заявку пополнили за-
щитники Максим Семенов (1991 
г.р.), Артем Савельев (1992), полу-
защитники Денис Игошин (1991), 
Руслан Тремаскин (1991), Мак-
сим Василенко (1992) и нападаю-
щий Алексей Ничков (1992). Все 
они – игроки основного состава 
«Кузбасса». Регламент сорев-
нований разрешает заявлять на 
матчи фарм-клубов с командами 
высшей лиги четырёх хоккеистов 
1992 года рождения и старше. 
Это правило не распространяется 
на встречи между молодежными 
коллективами.
В нынешнем сезоне «Политех» 
провел 12 матчей в турнире тре-
тьей группы «вышки» и занимает 
девятое место, набрав девять оч-
ков (разница мячей: 41-72).
В заключительном туре календар-
ного года 27 и 28 декабря подо-
печные главного тренера Сергея 
Дубинина сыграют на своем льду с 
абаканским клубом «Саяны-Хака-
сия». Начало матчей на стадионе 
«Химик» – в 12.00.

n  Николай Кадакин после успешной работы с кемеровской 
«молодежкой» назначен исполняющим обязанности главного тренера 
«Кузбасса», за который выступал четыре сезона (2008-2012 гг.). 
Фото Вячеслава Айкина.
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